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Они ушли из жизни 
чуть больше года на-
зад с разницей в один 

месяц, и цепь этих трагиче-
ских событий тогда потря-
сла всех, больно ударив по 
театру, лишившемуся сра-
зу двух ведущих артистов. 
Вскоре после этого было 
вручение республиканской 
театральной премии «Танта-
на», и победители в главной 
её номинации отказались 
от денежного вознагражде-
ния в пользу семьи 42-лет-
него Арсения Курченкова, в 
которой спустя два месяца 
родился ребёнок… Этот факт 
не афишировался даже на 
самой церемонии, но, дума-
ется, это основное, что нуж-
но сегодня знать о нашем те-
атральном сообществе.  

Почтили память всех 
ушедших артистов (список, 
увы, очень длинный) и де-
легаты VIII отчётно-выбор-
ного съезда Союза театраль-
ных деятелей Татарстана, 
который состоялся на днях 
в Казани. Пять лет, прошед-
шие с предыдущих выборов, 
вместили в себя как никог-
да много и горького, и душе-
подъёмного. Это и Год теа-
тра, и пандемия, и 92 премь-
еры, выпущенные только за 
один прошлый сезон. При-
том что из-за весеннего лок-
дауна он был практически 
скомкан – театры закрылись 
первыми и открылись по-
следними. А что делать?.. На-
до жить! Почти по Чехову. К 
этому, по сути, сводилось ви-
деообращение председателя 
Союза театральных деятелей 
России Александра Каляги-
на. Приветствуя с экрана та-
тарстанских коллег, Сан Са-
ныч (так зовут его артисты) 
несколько театральным же-
стом снял медицинскую ма-
ску, но далеко не убрал, оста-
вил на виду, как бы призывая 
принять то, что пока не в на-
ших силах изменить.

Актёрство, когда оно от 
Бога, неистребимо в лю-
бой ситуации. А если к это-
му добавить ещё и режис-

сёрский талант, как, скажем, 
в случае с руководителем та-
тарстанского СТД Фаридом 
Бикчантаевым, то даже от-
чётно-выборный съезд мож-
но уподобить спектаклю, в 
хорошем смысле этого слова. 

При соблюдении всех 
протокольных формаль-
ностей (повестка дня, кво-
рум, президиум…) основной 
докладчик был подчёркну-
то неформален: говорил не-
громко, без нажимов, не те-
ряя привычной самоиронии; 
не игнорировал реплики из 
зала и, тем не менее, уложил-
ся в регламент. Всё это счи-
тывалось приблизительно 
так: мы дома, и нам хорошо, 
комфортно вместе, мы – од-
на большая семья. Хотя этих 
пафосных слов никто не го-
ворил. 

Съезд проходил в Доме ак-
тёра им. М.Салимжанова, ко-
торый у многих ассоцииру-
ется с капустниками и Ста-
рым Новым годом (традиция 
встречать его тут зароди-
лась у казанцев ещё в далёкие 
1970-е годы). Здесь, «как в ка-
ждом интеллигентном доме» 
(Ф.Бикчантаев), всегда бы-
ла прекрасная библиотека, и 
она поныне – предмет общей 
гордости. Большинство биб-
лиотек при СТД позакрывали, 
а здесь не переводятся ни чи-
татели, ни книжные новинки. 
Как сказал поэт, «живите в до-
ме – и не рухнет дом».

Конечно, если совсем 

честно, казанский Дом ак-
тёра только чудом не стал 
яблоком раздора. Дело в 
том, что само здание являет-
ся собственностью СТД Рос-
сии, земля под ним – муни-
ципальная, а Союз театраль-
ных деятелей Татарстана, 
вообще, здесь почти на пти-
чьих правах. Но хочется ду-
мать, что скоро с этой дву-
смысленностью наконец-то 
будет покончено. По словам 
Бикчантаева, принято ре-
шение о выкупе земельного 
участка совместно россий-
ским и татарстанским СТД. 
Связано это в том числе с 
изменениями земельного 
законодательства, и, к вящей 
радости, городские влас-
ти вошли в положение теа-
тральных деятелей, назна-
чив цену значительно ниже 
рыночной. 

Как ни грустно, сегодня 
почти всё упирается в день-
ги, а творческие союзы – ор-
ганизации небогатые, и это 
мягко сказано. Тем не менее 
ежегодно два-три театра ре-
спублики получают гран-
ты СТД на постановку спек-
таклей, которые позволяют 
труппе расширить рамки её 
творческих возможностей. 
Исключением стал «ковид-
ный» 2020 год. Если государ-
ственные театры, несмотря 
ни на что, получали бюджет-
ное финансирование почти 
в полном объёме, то част-
ным, независимым театраль-

ным площадкам никаких де-
нег даже не обещали, и они 
оказались на грани выжи-
вания. Но в союзе не делят 
театры на свои и чужие, и  
гранты получили те, кому 
в тот момент было особен-
но трудно. Это пять незави-
симых театров – «Угол», «Те-
атр. Акт», «Театр на Булаке», 
«Ключ» и «Сдвиг». А главное, 
никто не усомнился в спра-
ведливости такого решения.  

Напомним, что на сегод-
няшний день СТД РТ насчи-
тывает в своих рядах 565 
членов, и среди них работ-
ники не только театров, но 
и творческих учебных заве-
дений республики. Кстати, на 
съез де вновь зашёл разговор 
о необходимости театраль-
ного вуза в Татарстане. Эту 
идею Бикчантаев продвига-
ет давно, упирая на тоталь-
ную нехватку кадров практи-
чески во всех театрах респу-
блики. Поднимал он этот во-
прос и на первом  заседании 
Совета по культуре и искусст-
ву при Президенте РТ с уча-
стием Рустама Миннихано-
ва и федерального министра 
культуры Ольги Любимовой. 
По словам председателя СТД 
РТ, идея подготовки специ-
алистов высшей категории 
непосредственно в регионах 
неизменно вызывает инте-
рес в самом театральном со-
обществе, но в Минкульте РФ 
пока воздерживаются от ка-
ких-либо прогнозов и обе-

щаний. «Эту тему надо про-
должать, поднимать её сно-
ва и снова», – уверен Фарид 
Бикчантаев.

Ещё один больной вопрос 
– это почётные звания. Не 
то чтобы деятели театра пи-
тали к ним какую-то особую 
слабость, но от этого пока 
напрямую зависит качество 
жизни артистов. Было оче-
видно, что далеко не все из 
них готовы разделить точку 
зрения Бикчантаева, что лю-
бые звания надо просто взять 
и отменить. А до тех пор бу-
дут и обиды, и личные дра-
мы. «В национальной респу-
блике артисты оказывают-
ся в более затруднительном 
положении. Им нужно ждать 
десять лет, чтобы получить 
«заслуженного» в Татарста-
не, потом ещё десять – чтобы 
стать «народным». И только в 
лучшем случае через 30 лет 
они могут подать заявку на 
российское звание. Это не-
справедливо, и так не долж-
но быть», – резюмировал ру-
ководитель СТД под аплодис-
менты зала.  

Самая интригующая часть 
любого отчётно-выборного 
съезда – это тайное голосо-
вание. Но на этот раз ничего 
неожиданного не случилось. 
Съезд практически едино-
гласно продлил полномочия 
Фарида Бикчантаева на по-
сту председателя Союза теа-
тральных деятелей Татарста-
на ещё на пять лет.

Клара ТАЗЕТДИНОВА,  
заместитель министра 
труда, занятости  
и соцзащиты РТ:

С сентября мы 
наблюдаем устой-
чивую тенденцию 
снижения числа 
зарегистрирован-
ных безработных. 
Это связано с тем, 
что проводилась 
точечная, целена-
правленная работа 
по их трудоустрой-
ству. За прошлый 
год центры заня-
тости подобрали 
работу более чем 
63 тысячам татар-
станцев, что в два 
раза больше, чем 
в благополучном 
2019-м.

цитата  дня

картина дня

Тенденция на снижение?
ПО ДАННЫМ НА 12 ФЕВРАЛЯ, В РЕСПУБЛИКЕ ВАК-
ЦИНИРОВАНО ОТ COVID-19 БОЛЕЕ 35 ТЫСЯЧ ЧЕЛО-
ВЕК, ВТОРУЮ ДОЗУ «СПУТНИКА V» ПОЛУЧИЛИ 6135 
ТАТАР СТАНЦЕВ (Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
Зарегистрировано 72 случая заражения новой коронавирус-
ной инфекцией, все – контактные. Госпитализированы 38 че-
ловек, остальные лечатся на дому. Всего в республике заре-
гистрировано 117 026 случаев COVID-19, 13 632 человека 
выздоровели, в том числе 83 – за последние сутки. В России 
на 12 февраля диагностировали 15 089 новых случаев зараже-
ния коронавирусом, сообщил оперативный штаб. Общее число 
заболевших превысило четыре миллиона человек. Выздорове-
ли более 3,5 млн (плюс 20,7 тыс. за сутки), умерли более 79,1 
тыс. человек (плюс 507 за сутки). Согласно данным Универси-
тета Джонса Хопкинса, в мире заразились более 107,7 млн че-
ловек, свыше 2,3 млн скончались.

«Я – школьник»  
стал трижды победителем
ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ ШЕСТОГО ЕЖЕГОДНОГО ВСЕ-
РОССИЙСКОГО КОНКУРСА ЛУЧШИХ МОБИЛЬНЫХ 
ПРИЛОЖЕНИЙ РУНЕТА «ЗОЛОТОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ» 
(Ирина ЧУПИНА).
Организатор конкурса – Российская ассоциация электронных 
коммуникаций. Состязание проходило по 24 номинациям. Как 
сообщили в пресс-службе Минцифры РТ, татарстанская плат-
форма «Я – школьник», запущенная цифровой командой ре-
спублики осенью 2020 года, удостоена сразу трёх наград. Так, 
главный электронный помощник юного поколения в номина-
ции «Продуктивность, сервисы, обучение» завоевал золото, в 
номинации «Лучший дизайн приложения» – серебро, в номи-
нации «Лучший usability/UX» – бронзу. Сегодня приложением 
«Я – школьник» пользуются уже более тридцати тысяч ребят. 
С его помощью они следят за расписанием уроков, планируют 
выполнение домашних заданий, пользуются другими возмож-
ностями сервиса. А с февраля 2021-го в тестовом режиме за-
работала его обновлённая версия, включающая элементы ис-
пользования игровых подходов. Новый функционал тестируют 
около пятисот учащихся из разных районов республики.

Полёт, который запомнится  
на всю жизнь

ОРГАНИЗОВАЛ ПОЛЁТ НА ЛЕГКОМОТОРНОМ СА-
МОЛЁТЕ НАД КАЗАНЬЮ ДЛЯ ПОДОПЕЧНОГО КА-
ЗАНСКОГО ХОСПИСА РОМЫ ХРАМЕНКОВА ОДИН ИЗ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ (Ильшат САДЫКОВ)
Как сообщает пресс-служба хосписа, Роман – давний подопеч-
ный этого заведения. В самолёте ему предложили кресло вто-
рого пилота. Летательный аппарат сделал круг над столицей ре-
спублики и её окрестностями, где удалось рассмотреть целое 
семейство лосей.
«Это незабываемые впечатления! Мы очень благодарны за 
этот опыт», – рассказала мама Ромы, которая всё время была 
рядом с сыном. Казанский хоспис – проект благотворительного 
фонда имени Анжелы Вавиловой. Первая очередь учреждения 
была открыта в 2014 году. В настоящее время на патронажном 
учёте в хосписе состоят 185 пациентов, включая 120 детей и 
65 взрослых.

Собака не знала,  
что деньги не пахнут
132 ТЫСЯЧИ КОНТРАБАНДНЫХ ДОЛЛАРОВ, ОБНА-
РУЖЕННЫЕ ТАТАРСТАНСКИМИ ТАМОЖЕННИКАМИ, 
«ПОТЯНУЛИ» НА ДВА УГОЛОВНЫХ ДЕЛА (Антон ШАБАР-
ДИН, «РТ»)
Незадекларированную валюту нашли в багаже пассажиров, со-
биравшихся вылететь из Казани в Стамбул. Двое мужчин с руч-
ной кладью, скрывавшей настоящий клад, уверенно выбрали 
«зелёный» коридор. Однако их мнимую удачу неожиданно спуг-
нула служебная собака, в прямом смысле унюхав наличность. 
О том, что деньги не пахнут, она не знала и уверенно выполни-
ла свою задачу. Незадачливыми контрабандистами оказались 
двое жителей республики 29 и 39 лет. У первого обнаружилось 
70 тысяч, а у второго – 62 тысячи долларов США. Между тем 
без декларации разрешён провоз суммы, эквивалентной не 
более чем 10 тысячам «зелёных». По факту незаконного пере-
мещения через таможенную границу денежных средств в осо-
бо крупном размере на обоих татарстанцев завели уголовные 
дела. По статье 200.1 УК РФ им грозят очень крупные штрафы 
или принудительные работы сроком до четырёх лет.

в несколько строк
• ПЕШЕХОДНЫЙ ПРОМЕНАД «ШКОЛЬНЫЙ БУЛЬ-
ВАР» построят в посёлке Камские Поляны в текущем году по 
программе развития общественных пространств, сообщает 
пресс-служба Нижнекамского района. На эти цели из республи-
канского бюджета выделено десять миллионов рублей.
• МИКРОАВТОБУС ЗАГОРЕЛСЯ НА ХОДУ на останов-
ке «Челныгорстрой» в Набережных Челнах, сообщили в пресс-
службе ГУ МЧС России по РТ. Водитель и десять пассажиров ма-
шины срочно эвакуировались, никто не пострадал. Автобус был 
потушен подоспевшими пожарными.
• ВРАЧЕБНАЯ АМБУЛАТОРИЯ открылась в селе Билярск 
Алексеевского района. Площадь помещения составляет 183 
квадратных метра, здесь будут вести приём терапевт, стомато-
лог, фельдшер и врач скорой неотложной помощи.
• УГОЛОВНОЕ ДЕЛО заведено на предпринимателя из Ка-
зани, продававшего в течение года поддельные спортивные 
одежду и обувь под известными зарубежными брендами, со-
общили в Прокуратуре республики. Правообладатели оценили 
ущерб в двадцать миллионов рублей.

В расширенном сове-
щании Приволжского 
управления Федераль-
ной службы по эколо-
гическому, технологи-
ческому и атомному 
надзору принял вчера 
участие Президент 
Рустам Минниханов.

Совещание прошло в До-
ме Правительства РТ в 
режиме видеоконфе-

ренцсвязи. В нём приняли 
участие заместитель руково-
дителя Федеральной службы 
по экологическому, техноло-
гическому и атомному над-
зору Александр Дёмин, пред-
ставители Приволжского 
филиала Главгосэкспертизы 
России, а также министерств 
и ведомств республики.
Главная тема совещания – 
итоги работы Приволжского 
управления Ростехнадзора 
за 2020 год, результаты пра-
воприменительной практики 
и задачи на 2021 год. С ос-
новным докладом выступил 
и.о. руководителя управле-
ния Родион Карпов.
Начальник правового управ-
ления Федеральной службы 
по экологическому, техноло-
гическому и атомному над-
зору Дмитрий Яковлев вы-
ступил с обзором изменений 
законодательства в сфере 
деятельности Ростехнадзора 
в 2020 году.
Первый заместитель гене-
рального директора по раз-
ведке и добыче нефти и га-
за – руководитель «Татнефть 
– Добычи» Рустам Халимов 
представил доклад об основ-
ных направлениях развития 
нефтегазового комплекса 
и современных подходах в 
разработке нефтяных место-
рождений в Татарстане.
В своём выступлении на 
совещании Президент Ру-
стам Минниханов сказал, 
что для нефтегазохимиче-
ского комплекса республи-
ки 2020 год стал особенно 
трудным в связи с панде-
мией. Ограничительные 
меры, введённые практи-
чески всеми странами, при-
вели к значительному сни-
жению спроса на нефть, 
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Живите в доме – и не рухнет дом
В Казани прошёл отчётно-выборный съезд Союза театральных деятелей Татарстана

Ольга КРУЧИНА

Актёры Казанского ТЮЗа 
Александр Купцов и Арсений 
Курченков умерли, можно ска-
зать, на сцене. Первый успел 
всё-таки доиграть спектакль, 
второй – не успел... У обоих не 
выдержало сердце.

Новый проект Нацму-
зея подготовлен в рам-
ках объявленного в Та-

тарстане Года родных языков 
и народного единства, о чём 
на церемонии напомнил за-
меститель культуры республи-
ки Дамир Натфуллин. В свою 
очередь митрополит Кирилл 
поблагодарил музейных ра-

ботников за бережное отно-
шение к духовному наследию 
и пожелал новых совместных 
проектов.

Первым делом почётные 
гости из Татарстанской ми-
трополии ознакомились с ма-
териалами постоянной экс-
позиции главного музейно-
го хранилища, посвящённой 

истории казанского края с 
древнейших времен, частью 
которой и стала «Православ-
ная ризница». Митрополит Ки-
рилл, будучи в стенах Нацио-
нального музея впервые, живо 
интересовался уникальными 

В гости в «особую кладовую»
Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

На модели 
«театра-до-
ма» выросло 
несколько 
поколений 
камаловцев: 
слева напра-
во – музы-
кант Фуат 
Абубакиров, 
актёр Эль-
вир Салимов 
и режиссёр 
Фарид Бик-
чантаев.

конструктивно

С начала этого года в Та-
тарстане в автомобиль-
ных авариях погибли 

три ребёнка – это треть от 
всех погибших детей за прош-
лый год. Все они были пасса-
жирами, перевозились с нару-
шением правил и погибли из-
за халатного отношения взро-
слых. Такие тревожные цифры 
озвучил в своём докладе на-
чальник Управления Госавто-
инспекции РТ Ленар Габду-
рахманов на заседании Пра-
вительственной комиссии по 
обеспечению безопасности 
дорожного движения, состо-
явшемся 11 февраля  в Кабине-
те Министров республики. Вёл 
заседание вице-премьер, руко-
водитель Аппарата Правитель-
ства Шамиль Гафаров.

Хотя по итогам прошлого 

года отмечается значительное 
снижение всех основных по-
казателей детского дорожно-
транспортного травматизма 
(количество ДТП – на 93, по-
гибших – на 10, пострадавших 
– на 91), проблема автоаварий 
с участием детей, по мнению 
главы автоинспекции, остаёт-
ся особо острой. 

«Из девяти погибших де-
тей восемь являлись пассажи-
рами. Все происшествия прои-
зошли по причине нарушений 
ПДД водителями, которые их 
перевозили. Так, в Тукаевском 
районе водитель автомоби-
ля Daewoo выехал на полосу 
встречного движения и совер-
шил столкновение с «ВАЗом». 
В результате четырёхмесяч-
ный пассажир отечественной 
малолитражки от полученных 

безопасность

Результаты есть, надо 
стремиться к большему
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Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2Далее – на стр. 2

> 12
ДВЕ 
МЕДАЛИ

Наши лыжники 
отличились  
на молодёжном 
чемпионате мира

спорт

> 11
ВИЛЛАМИ
ПО ВОДЕ

В России могут 
появиться  
плавучие дома,  
как в Европе

новации

> 11
ЗАЩИТИЛИ
ДЕТЕЙ

Детей-
безбилетников 
теперь не смогут 
высадить из автобуса

общество

> 9
ВЕТЕРАН  
ТАТАРСТАНА

Пожилые люди – 
в приоритетной 
группе  
по вакцинации

здоровье
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Шамиль БАГАУТДИНОВ, «РТ»
«Православная ризни-
ца» – так называется 
экспозиция, которая 
открылась вчера с 
участием митрополита 
Казанского и Татар-
станского Кирилла в 
Национальном музее 
Татарстана. На выставке 
представлены раритеты 
церковного искусства и 
православной культуры. Ф

от
о 

ав
то

ра

Реализация  
масштабных  
проектов  
продолжается


